

---

## Tema 5: Los altares de Abraham

Unidad: La fe de Noé

### I. Texto base

#### Salmo 43:4

Entonces llegaré al altar de Dios, a Dios, mi supremo gozo; y al son de la lira te alabaré, oh Dios, Dios mío. (LBLA)

### II. Texto de desarrollo

#### Santiago 2:23

Y se cumplió la Escritura que dice: Abraham creyó a Dios, y le fue contado por justicia, y fue llamado amigo de Dios.

### III. Introducción

Abraham es conocido como el fundador de la religión hebrea, bajo la dirección de Dios. Nació en Ur de los Caldeos, que hoy es la actual Irak. Su esposa fue Saraí, su media hermana. Dios se le apareció y le ordenó que saliera de su casa y de su parentela, y salió acompañado de su padre, su sobrino Lot y su esposa. Su nombre quiere decir "Padre de una gran multitud".

Fue elegido por Dios y separado de su parentela que practicaba la idolatría, a fin de preservar un pueblo para sí, entre el cual se mantuviera limpia la adoración a Dios hasta la venida de Cristo, desde ahí en adelante Abraham y su simiente son el único tema de la Biblia.

Dios, en repetidas veces, probó a Abraham con el propósito de saber si sería fiel y si guardaría las promesas antes de hacérselas. Cada promesa va antecedida de alguna prueba en cuanto a la formación de la obediencia del patriarca.

Entre las promesas más importantes que Dios le hizo a Abraham son: a) "Haré de ti una nación grande", esto fue cuando sacó a Abraham del pueblo pagano donde vivía para hacerlo cabeza de una gran nación. b) "Te bendeciré", por supuesto condicionado a su obediencia. c) "Engrandeceré tu nombre", d) "Serás bendición"; e) "Bendeciré a los que te bendigan y a los que te maldijeren maldeciré", f) "En ti serán benditas todas las familias de la tierra".

De la descendencia de Abraham vino el Dios Hijo encarnado para ser una oferta de salvación a toda la humanidad. En síntesis, estas fueron las promesas que Dios hizo a Abraham en su recorrido por esta tierra, y que, por supuesto, todas han sido cumplidas al pie de la letra. (Ap. Isauro Vielman)

#### Gálatas 3:8

Y la Escritura, previendo que Dios había de justificar por la fe a los gentiles, dio de antemano la buena nueva a Abraham, diciendo: En ti serán benditas todas las naciones.

#### Hebreos 11:17-19

Por la fe Abraham, cuando fue probado, ofreció a Isaac; y el que había recibido las promesas ofrecía su unigénito, 18 habiéndosele dicho: En Isaac te será llamada descendencia; 19 pensando que Dios es poderoso para levantar aun de entre los muertos, de donde, en sentido figurado, también le volvió a recibir.

### a) Altar de Siquem

El altar que Abraham levantó en Siquem, al parecer, fue el primero de trascendencia, después de que salió de Ur de los caldeos, donde Dios se le apareció. Este lugar está situado entre el monte Ebal y el monte Gerezim, que tiempos más tarde fue el escenario donde Josué dedicó un discurso a las 12 tribus de Israel, poniéndoles delante la muerte y la vida, simbolizadas en los dos montes.

Las grandes experiencias con Dios para todos aquellos que le siguen de corazón siempre definen alternativas entre la vida vieja y la vida nueva, obedecer y desobedecer, la bendición y la maldición, la muerte y la vida.

El resultado de este primer altar fue una aparición de Dios al patriarca, ahí le prometió darle toda la tierra de Canaán, que años después, Israel conquistó bajo la dirección de Dios, para que se cumpliera la promesa. (Ap. Isauro Vielman)

#### **Génesis 12:6-7**

Y pasó Abram por aquella tierra hasta el lugar de Siquem, hasta el encino de More; y el cananeo estaba entonces en la tierra. 7 Y apareció Jehová a Abram, y le dijo: A tu descendencia daré esta tierra. Y edificó allí un altar a Jehová, quien le había aparecido.

#### **Josué 24:15**

Y si mal os parece servir a Jehová, escogeos hoy a quién sirváis; si a los dioses a quienes sirvieron vuestros padres, cuando estuvieron al otro lado del río, o a los dioses de los amorreos en cuya tierra habitáis; pero yo y mi casa serviremos a Jehová.

#### **Deuteronomio 30:19**

A los cielos y a la tierra llamo por testigos hoy contra vosotros, que os he puesto delante la vida y la muerte, la bendición y la maldición; escoge, pues, la vida, para que vivas tú y tu descendencia.

### b) Altar entre Hai y Betel

Este altar, entre Hai y Betel, vuelve a repetir las mismas opciones que el altar anterior, puesto que Betel significa "casa de Dios", mientras que Hai significa escombros y ruinas.

Los principales altares de Abraham fueron en lugares estratégicos y en tiempos de grandes decisiones, y como se puede ver en las Escrituras, Abraham siempre optó por seguir la voluntad de Dios.

En este lugar Abraham estuvo en dos oportunidades: en su primer peregrinar, antes de bajar a Egipto, y cuando regresó de ese país. (Ap. Isauro Vielman)

**Génesis 12:8**

Luego se pasó de allí a un monte al oriente de Bet-el, y plantó su tienda, teniendo a Bet-el al occidente y Hai al oriente; y edificó allí altar a Jehová, e invocó el nombre de Jehová.

**Génesis 13:3-4**

Y volvió por sus jornadas desde el Neguev hacia Bet-el, hasta el lugar donde había estado antes su tienda entre Bet-el y Hai, 4 al lugar del altar que había hecho allí antes; e invocó allí Abram el nombre de Jehová. □

**c) Altar de Mamré**

Mamré fue un centro de adoración, donde Abraham tuvo muchas experiencias con Dios, tales como la confirmación de su llamado, después de su regreso de Egipto. Ahí se separó de Lot, su sobrino que, al parecer, sería su heredero en caso de no tener un hijo propio, sin embargo, Dios confirma a Abraham sus propósitos de hacerlo una nación grande y darle un hijo de Sara, incluso le reveló el nombre que habría de ponerle. (Ap. Isauro Vielman)

**Génesis 13:14-15; 18**

14 Y Jehová dijo a Abram, después que Lot se apartó de él: Alza ahora tus ojos, y mira desde el lugar donde estás hacia el norte y el sur, y al oriente y al occidente. 15 Porque toda la tierra que ves, la daré a ti y a tu descendencia para siempre.

18 Abram, pues, removiendo su tienda, vino y moró en el encinar de Mamre, que está en Hebrón, y edificó allí altar a Jehová.

**Génesis 18:10**

Entonces dijo: De cierto volveré a ti; y según el tiempo de la vida, he aquí que Sara tu mujer tendrá un hijo. Y Sara escuchaba a la puerta de la tienda, que estaba detrás de él. □

**d) Altar de Moriah**

Y por último, el altar donde le hicieron a Abraham la última exigencia, donde habría de sacrificar a su hijo Isaac, sobre la roca que está en el terreno de los templos. En ese lugar se reveló Dios a Abraham como el Dios que provee, y por supuesto, estableció un tipo del Cristo que habría de morir en rescate, por nosotros.

**Génesis 22:2**

Y dijo: Toma ahora tu hijo, tu único, Isaac, a quien amas, y vete a tierra de Moriah, y ofrécelo allí en holocausto sobre uno de los montes que yo te diré.

**Génesis 22:16-18**

y dijo: Por mí mismo he jurado, dice Jehová, que por cuanto has hecho esto, y no me has rehusado tu hijo, tu único hijo; 17 de cierto te bendeciré, y multiplicaré tu descendencia como las estrellas del cielo y como la arena que está a la orilla del mar; y tu descendencia poseerá las puertas de sus enemigos.

18 En tu simiente serán benditas todas las naciones de la tierra, por cuanto obedeciste a mi voz. □

## Conclusión

### Salmos 84:1-3

¡Cuán amables son tus moradas, oh Jehová de los ejércitos! 2 Anhela mi alma y aun ardientemente desea los atrios de Jehová; □ Mi corazón y mi carne cantan al Dios vivo. 3 Aun el gorrión halla casa, Y la golondrina nido para sí, donde ponga sus polluelos, □ Cerca de tus altares, oh Jehová de los ejércitos, □ Rey mío, y Dios mío.